

PRECIO: 5 Centavos

# LA PROTESTA

PORTE PAGO

Valores y giros a M. Torrente

Redac. y Administración: Perú 1537

Unión Telefónica: 0478 B. Orden

## Legalidad y clandestinidad Cómo se encara una situación de emergencia

La opinión que reclama en España la legalidad de los sindicatos — o lo que es lo mismo, que la C. N. T. se cinda al imperativo de la dictadura y renuncie a todo lo que represente un obstáculo para su reconocimiento oficial, como órgano de defensa del proletariado — quiere en realidad suprimir el carácter o las apariencias anarquistas del sindicalismo. Esa tentativa de "desrolutación" significa un cambio de política, operada de hecho en el sector derechista del movimiento confederal, ya que es el rótulo libertario el que coloca fuera de la ley a las organizaciones obreras revolucionarias.

Para ser lógicos consigo mismos e interpretar fielmente sus teorías posibilistas, los que reclaman un lugar en las disputas políticas para la C. N. T., deberían comenzar por promover una campaña en favor de la restauración constitucional. No es posible legalizar los sindicatos en un régimen de legalidad. Lo que corresponde es restablecer el imperio de la ley, si es que se confía en las garantías de la Constitución y se acepta la tutela del Estado. Pero los sindicalistas saben demasiado que, aun cuando la organización obrera esté deshecha y dispersos sus mejores elementos, no es fácil trazar, formar a la Confederación en un partido político ni arrastrar a los trabajadores consientes a un movimiento calificadamente reformista.

Se explica, pues, que el grupo de Peiró y Peiró presente ese problema mediante un habilidoso subterfugio. Hablan de los peligros de la clandestinidad, como si fuera voluntaria la actuación clandestina de los sindicatos, y pretenden hacer creer a los anarquistas que aceptando el imperio de las disposiciones dictatoriales se impide el abuso de los grupos representativos del sindicalismo "ilegalmente" constituidos.

Tendrían razón los que combaten la clandestinidad en el movimiento obrero si España estuviera en condiciones de normalidad constitucional y fuera posible acogerse a ciertas garantías para restablecer la vida pública de la Confederación. Pero si es un delito, principalmente en Barcelona, cobrar las cuotas a los obreros organizados y circular listas por presos ¿se puede saber cuáles serían las condiciones que sería preciso aceptar para que la C. N. T. se legalizara en un régimen de legalidad? Hasta ahora nada nos ha dicho sobre ese punto los posibilistas del sindicalismo.

El grupo de "Vida Sindical", de Barcelona, reclama para la C. N. T. un puesto de responsabilidad en las futuras luchas políticas para la restauración constitucional de España. Obrando con lógica, deberían esos hombres proponer el abandono de las viejas prácticas del sindicalismo y la aceptación de una táctica concordante con el momento histórico. Y la legalización de los sindicatos vendría después, cuando el imperio de la ley, dentro de la monarquía constitucional o de la república, fuera restablecido por los adversarios políticos de la dictadura cívico-militar. ¿Es cuerdo pedir que la Confederación deje de ser clandestina en un régimen donde todas las tendencias de oposición, incluso las monárquicas, están condenadas a la clandestinidad?

Para legalizar un movimiento revolucionario es necesario hacer la revolución que imponga su ley... Y si no es posible llegar a tanto, al menos es imprescindible obtener ciertas garantías que preserven a ese movimiento de la autoridad sin control del partido o de la casta gobernante.

Por otra parte, si se puede combatir la clandestinidad en el orden interno de una organización y los hábitos tortuosos de los que operan al margen del control de las asambleas y de los acuerdos de mayoría, no es lo mismo declarar un régimen legal para el movimiento obrero en situaciones de emergencia como la que hoy atraviesa España. Nosotros siempre hemos combatido

las prácticas del clandestinaje terrorista en momentos normales y el absolutismo de las juntas directivas, de los comités y camarillas adueñadas de los sindicatos a pesar de las asambleas y de los acuerdos de mayoría. ¡No es un contrasentido que los que ejercieron jefaturas permanentes e incontroladas en la C. N. T., aboguen ahora por un régimen de puertas abiertas en los sindicatos colocados fuera de ley por el gobierno dictatorial? ¡No reclaman en realidad esos jefes sin partido una masa obediente y disciplinada para que les siga en sus incursiones al campo político y acredite su carácter de tales?

La actitud del grupo de Peiró y Peiró es por demás sospechosa. En cuanto a los argumentos empleados para hacer pasar por hebreos el gato de la legalización del sindicalismo, veamos una muestra sacada del polifónico muestrario de "Vida Sindical":

"Hablar de la legalidad sindical parece ahora una herejía, horrendo pecado de los anarquistas que de tal hablen. Los aspavientos que ello provoca parecen indicar que sindicalismo y legalidad son dos factores polarizados, contrapuestos, como si realidades vividas no nos dijeran que, para existir regularmente y de hecho, el primero no puede sustraerse a la segunda, de ella no se sustrajo nunca, puesto que siempre ha sido norma de todos sujetar las organizaciones obreras al control de la ley de Asociaciones; y en manera alguna hemos pensado en otra cosa que en esa norma al hablar de legalidad, y aun lo hacemos forzosamente, como requisito ineludible que es para poder los sindicatos actuar públicamente. ¿Hay por ahí alguien que razonadamente, con hechos demostrativos, pueda probarnos que la actuación pública de los sindicatos no es una necesidad hondamente sentida y reclamada por los trabajadores consientes de su vivir a ras de tierra, acuciados por los imperativos de los determinismos económicos y ansiosos de volver por su personalidad moral, rebajada estos últimos tiempos hasta llegar a los umbrales de la indignificación?"

"Hechos demostrativos de una impotencia nada edificante y de nula valorización, lo son hablar de Sindicatos cuya existencia se puede medir por su falta de creciente dispersión, por su falta de valor eficiente contra la progresiva acción ofensiva de la burguesía por su falta de asistencia o todo hecho positivo, por su abandono de los presos, de la propaganda, de todo lo que puede mantener el fuego sagrado de la solidaridad y la defensa de los intereses del proletariado, sustrayéndolos a las aschanzas de los rojos "doubles", de los rosados y de los negros".

La C. N. T. de España está dentro de la ley de Asociaciones, pero está fuera de la "ilegalidad" del gobierno dictatorial, que borró de un plumazo todas las garantías constitucionales. ¡Deben, pues, los sindicalistas y anarquistas aceptar esa "deslegalización" de los sindicatos y ampararse en el régimen excepcional vigente? ¿Cómo? ¡De qué manera se puede legalizar el movimiento obrero en un régimen de dictadura que lo condena a la clandestinidad y lo que lo condena a sus manifestaciones más inofensivas? ¿Que desfilen ese intrínseco los sindicalistas españoles!"

¡Eso de que los obreros viven a ras de tierra... "acuciados por los imperativos de los determinismos económicos" es una jergonja muy siglo XX. Pero dudamos que Peiró, el filósofo de las "determinaciones determinadas por el determinismo histórico", sea capaz de relacionar esa cosa indigesta con aquellos que están condenados a "anillos de volver por su personalidad moral". Una verdadera indignificación, señores plucenamperticos, es aceptar la legalidad de un régimen ilegal, porque sólo rebajando la moral del individuo y renunciando a sus propias ideas se podría poner a la C. N. T. al abrigo de los excesos de la dictadura y en la

línea que deja en blanco el lápiz rojo del censor.

¡No es absurdo sostener, en las condiciones actuales de España, que pueda legalizarse una organización que se precia de revolucionaria y que de hecho, pese a la ley de Asociaciones, estuvo siempre fuera de ley? La normalidad constitucional es un fenómeno político independiente de las normas aplicadas por los sindicatos a la lucha social. La U. G. T. encontró en la dictadura militar un poder neutral... para las cuestiones del corporativismo reformista, y en lugar de colocarse fuera del régimen de excepción siguió la trayectoria de la ilegalidad, porque así conservaba la influencia del socialismo en la masa obrera menos capacitada para la acción revolucionaria. ¿Quiéren los posibilistas hacer otro tanto con la Confederación? Pues que proclamen lisa y llanamente que, atentos a los "imperativos de los determinismos económicos", para ellos tanto da que gobierne un partido con parlamento y garantías constitucionales que un directorio que hace mangas y capirotes de la Constitución.

No dirán eso los redactores de "Vida Sindical". Si desean legalizar los sindicatos, es porque saben que no pueden, sin esa previa legalización, improvisar el partido sindicalista proyectado por los que aspiran a representar un papel prominente en la futura restauración del régimen legal y constitucional en España. Y aceptar el pronunciamiento militar significa dar por realizado un proceso histórico que deseara la vuelta al liberalismo y a la democracia... una grata a los posibilistas del sindicalismo.

Antes de dar a luz la C. O. A., los obreristas del socialismo criollo prepararon el terreno en el plano internacional. A Washington y a Amsterdam mandaron informes sobre la decadencia del movimiento obrero anarquizado, pretendiendo así justificar su política divisionista dentro de la U. S. A. y su tentativa de someter a las organizaciones obreras de la Argentina a la dirección del partido socialista.

Ya constituida la C. O. A. llega de regreso las "encomiendas" del reformismo, y "La Vanguardia" las ofrece a sus lectores como "verdaderas novedades... cuando todos sabemos que su contenido es de confección casera.

La Federación Panamericana del Trabajo hizo el elogio de la tercera central, y hasta adelantó que votaría su adhesión a la Junta de Monroes, según la promesa dada por el doctor Justo al borriquito Santiago Iglesias, secretario en español de la continental de Amsterdam. Por otra parte, la Internacional de las fuerzas socialistas en este país y consideraciones respecto a la importancia política de la maniobra obrerista del socialismo de la Federación Sindical Internacional, se vuelve a insistir sobre la decadencia del sindicalismo anarquizado y el crecimiento del socialismo reformista en el movimiento obrero. A título ilustrativo y como demostración del sistema de "encomiendas" con retorno empleado por los socialistas para atraer sus productos sindicales, publicamos a continuación la nota de referencia:

"El destino del movimiento sindical argentino se decidirá en el curso de los meses próximos. A la crisis que dejó sentir sus efectos, ha precedido un largo período de decadencia y de confusión. La Unión Sindical Argentina (U. S. A.), la central sindical californiana, cuyos efectivos se han reducido desde 1924 de 30.000 hasta apenas 18.000, se ha visto reducida a una impotencia absoluta por causa de sus ambiciones personales entre los dirigentes. La Unión Sindical local en la ciudad de Buenos Aires está desorganizada. Las pocas secciones que quedan, y que están aún bien organizadas, son la de los tipógrafos, la de los constructores navales, la de los obreros del mueble, etc. Estos tres sindicatos todavía mantienen un cierto espíritu de efectividad. Los otros sindicatos afiliados a la U. S. A. están enteramente desorganizados y las innumerables fracciones disidentes luchan encarnizadamente entre ellas cayendo con los brazos cercenados sobre los pedruzcos de las organizaciones. Es muy natural que bajo tales condiciones no se puede llegar a una acción feliz para la clase obrera en el sentido de la adaptación de los salarios al alza de los precios. También fracasaron los esfuerzos de las huelgas emprendidas en 1925. Las federaciones de los tipógrafos, de los constructores navales y de los obreros del mueble, han logrado admitir parcialmente sus reivindicaciones. Además de la U. S. A., hay también una segunda federación sindical, la P. O. R. A., paramen-

te-sindicalista, a la cual están afiliados muy pocos sindicatos, que no tiene ninguna significación práctica y cuyos efectivos van retrocediendo regularmente.

"Frente a esta situación es muy comprensible que muchos sindicatos hayan abandonado la central nacional. La Unión autónoma de los sastres ha tomado la iniciativa, hace algún tiempo, de establecer un lazo entre las organizaciones aisladas. Al comité que ha sido fundado, han venido a juntarse a su tiempo los sindicatos de los curtidores, de los obreros municipales, de los asistentes de notarios y de los ferrocarriles. Estas organizaciones tienen conciencia clara de que sólo la fundación de una nueva central nacional sobre una base verdaderamente sindical, puede traer condiciones ordenadas. El comité ha tomado también la iniciativa, después de haber preparado cuidadosamente la cosa, de convocar para fines de febrero un congreso nacional que constituirá la nueva central.

"En vista de la situación desesperada que prevalece en el movimiento sindical anarquista-sindicalista, con su pandilla comunista, la creación de una nueva central nacional representa una necesidad que se impone con un rigor elemental".

¿Qué es lo que pretenden justificar los socialistas con esa propaganda de importación y exportación? ¿El fracaso del movimiento obrero antipolítico? Pues que se queden con la Unión Patriótica, no circulará jamás, pone es precisamente por su compuesto bolchevique y reformista. Y ese factor de disolución será el, con el correr del tiempo, desalojará de la C. O. A. a los mismos políticos que los improvisaron para servirlos de ella en sus negocios electorales.

El directorio de la alianza ha redactado un manifiesto que se publicará en breve. Es dicho documento se dará fe de vida política, pudiendo al gobierno la vuelta a la normalidad constitucional.

"Además, se solicitará la solución del problema de Marruecos, tal como lo tienen en el pasado repetidas veces las fuerzas republicanas. También se exponerá un programa mínimo de gobierno en el que se recogerán las aspiraciones de los principales congresos obreros celebrados".

El manifiesto a que hace referencia Marcelino Domingo fue publicado por el diario de esta capital y comentado en estas columnas. Y es precisamente el programa republicano de la proyectada alianza izquierdista, el que nos da la medida de las mercuriales ambiciones de esos aspirantes al gobierno. Lo que buscan ahora Domingo y Lerroux es la adhesión del partido socialista. Y como el socialismo español no tiene preocupaciones antimonárquicas, fácil les será a sus jefes tomar parte en esa zurdá concentración de presuntos herederos del directorio militar.

## POLITICA DEL MERODEO

Los zurdos del republicanismismo español

Desde hace algunos meses, en cierta prensa española, el nombre de Marcelino Domingo tiene amplia sonoridad... Y es sintomático que se hable tanto del casi revolucionario de Tortosa, cuando la censura impide que se miente hasta el nombre de viejos políticos, probados en su valentía y fidelidad a la monarquía. ¿Será que Primo de Rivera, previendo el fin de su gobierno, procura al partido que habrá de sucederle, ya que la Unión Patriótica no circulará jamás para llenar ese cometido?

En el régimen de la dictadura y de la previa censura, republicanos y socialistas tienen un margen bastante amplio para actuar. Quizás haya comprendido el rey, que de fracasar su experimento absolutista, cosa que está descontenta, la opinión monárquica evolucionará al republicanismo. Y, ante la perspectiva de una abdicación, el trocado monarca tratará de facilitar el turno a los políticos de izquierda para que, comprometidos a salvar el Estado burgués, posterguen la implantación de la república.

Las actividades de Marcelino Domingo, que no obstaculiza el gobierno cívico-militar, tienden a constituir el bloque republicano-socialista. Pero esa combinación de izquierdas no tiene una finalidad revolucionaria. Si los acontecimientos provocan la caída de la monarquía, el "cartel" gubernamental se repartirá. Pero si la tragedia termina en bufonada, si se reconcilia con el rey los viejos políticos y Primo de Rivera se retira a descansar... la unión república socialista y no sería difícil que el historiador Lerroux reclamara su derecho a figurar en los partidos de turno.

Respecto a sus gestiones políticas para el directorio de la alianza, el grupo de Peiró y Peiró presenta ese problema mediante un habilidoso subterfugio. Hablan de los peligros de la clandestinidad, como si fuera voluntaria la actuación clandestina de los sindicatos, y pretenden hacer creer a los anarquistas que aceptando el imperio de las disposiciones dictatoriales se impide el abuso de los grupos representativos del sindicalismo "ilegalmente" constituidos.

Tendrían razón los que combaten la clandestinidad en el movimiento obrero si España estuviera en condiciones de normalidad constitucional y fuera posible acogerse a ciertas garantías para restablecer la vida pública de la Confederación. Pero si es un delito, principalmente en Barcelona, cobrar las cuotas a los obreros organizados y circular listas por presos ¿se puede saber cuáles serían las condiciones que sería preciso aceptar para que la C. N. T. se legalizara en un régimen de legalidad? Hasta ahora nada nos ha dicho sobre ese punto los posibilistas del sindicalismo.

El grupo de "Vida Sindical", de Barcelona, reclama para la C. N. T. un puesto de responsabilidad en las futuras luchas políticas para la restauración constitucional de España. Obrando con lógica, deberían esos hombres proponer el abandono de las viejas prácticas del sindicalismo y la aceptación de una táctica concordante con el momento histórico. Y la legalización de los sindicatos vendría después, cuando el imperio de la ley, dentro de la monarquía constitucional o de la república, fuera restablecido por los adversarios políticos de la dictadura cívico-militar. ¿Es cuerdo pedir que la Confederación deje de ser clandestina en un régimen donde todas las tendencias de oposición, incluso las monárquicas, están condenadas a la clandestinidad?

Para legalizar un movimiento revolucionario es necesario hacer la revolución que imponga su ley... Y si no es posible llegar a tanto, al menos es imprescindible obtener ciertas garantías que preserven a ese movimiento de la autoridad sin control del partido o de la casta gobernante.

Por otra parte, si se puede combatir la clandestinidad en el orden interno de una organización y los hábitos tortuosos de los que operan al margen del control de las asambleas y de los acuerdos de mayoría, no es lo mismo declarar un régimen legal para el movimiento obrero en situaciones de emergencia como la que hoy atraviesa España. Nosotros siempre hemos combatido

los sindicatos, a la cual están afiliados muy pocos sindicatos, que no tiene ninguna significación práctica y cuyos efectivos van retrocediendo regularmente.

"Frente a esta situación es muy comprensible que muchos sindicatos hayan abandonado la central nacional. La Unión autónoma de los sastres ha tomado la iniciativa, hace algún tiempo, de establecer un lazo entre las organizaciones aisladas. Al comité que ha sido fundado, han venido a juntarse a su tiempo los sindicatos de los curtidores, de los obreros municipales, de los asistentes de notarios y de los ferrocarriles. Estas organizaciones tienen conciencia clara de que sólo la fundación de una nueva central nacional sobre una base verdaderamente sindical, puede traer condiciones ordenadas. El comité ha tomado también la iniciativa, después de haber preparado cuidadosamente la cosa, de convocar para fines de febrero un congreso nacional que constituirá la nueva central.

"En vista de la situación desesperada que prevalece en el movimiento sindical anarquista-sindicalista, con su pandilla comunista, la creación de una nueva central nacional representa una necesidad que se impone con un rigor elemental".

¿Qué es lo que pretenden justificar los socialistas con esa propaganda de importación y exportación? ¿El fracaso del movimiento obrero antipolítico? Pues que se queden con la Unión Patriótica, no circulará jamás, pone es precisamente por su compuesto bolchevique y reformista. Y ese factor de disolución será el, con el correr del tiempo, desalojará de la C. O. A. a los mismos políticos que los improvisaron para servirlos de ella en sus negocios electorales.

El directorio de la alianza ha redactado un manifiesto que se publicará en breve. Es dicho documento se dará fe de vida política, pudiendo al gobierno la vuelta a la normalidad constitucional.

"Además, se solicitará la solución del problema de Marruecos, tal como lo tienen en el pasado repetidas veces las fuerzas republicanas. También se exponerá un programa mínimo de gobierno en el que se recogerán las aspiraciones de los principales congresos obreros celebrados".

El manifiesto a que hace referencia Marcelino Domingo fue publicado por el diario de esta capital y comentado en estas columnas. Y es precisamente el programa republicano de la proyectada alianza izquierdista, el que nos da la medida de las mercuriales ambiciones de esos aspirantes al gobierno. Lo que buscan ahora Domingo y Lerroux es la adhesión del partido socialista. Y como el socialismo español no tiene preocupaciones antimonárquicas, fácil les será a sus jefes tomar parte en esa zurdá concentración de presuntos herederos del directorio militar.

El directorio de la alianza ha redactado un manifiesto que se publicará en breve. Es dicho documento se dará fe de vida política, pudiendo al gobierno la vuelta a la normalidad constitucional.

"Además, se solicitará la solución del problema de Marruecos, tal como lo tienen en el pasado repetidas veces las fuerzas republicanas. También se exponerá un programa mínimo de gobierno en el que se recogerán las aspiraciones de los principales congresos obreros celebrados".

El manifiesto a que hace referencia Marcelino Domingo fue publicado por el diario de esta capital y comentado en estas columnas. Y es precisamente el programa republicano de la proyectada alianza izquierdista, el que nos da la medida de las mercuriales ambiciones de esos aspirantes al gobierno. Lo que buscan ahora Domingo y Lerroux es la adhesión del partido socialista. Y como el socialismo español no tiene preocupaciones antimonárquicas, fácil les será a sus jefes tomar parte en esa zurdá concentración de presuntos herederos del directorio militar.

El directorio de la alianza ha redactado un manifiesto que se publicará en breve. Es dicho documento se dará fe de vida política, pudiendo al gobierno la vuelta a la normalidad constitucional.

"Además, se solicitará la solución del problema de Marruecos, tal como lo tienen en el pasado repetidas veces las fuerzas republicanas. También se exponerá un programa mínimo de gobierno en el que se recogerán las aspiraciones de los principales congresos obreros celebrados".

El manifiesto a que hace referencia Marcelino Domingo fue publicado por el diario de esta capital y comentado en estas columnas. Y es precisamente el programa republicano de la proyectada alianza izquierdista, el que nos da la medida de las mercuriales ambiciones de esos aspirantes al gobierno. Lo que buscan ahora Domingo y Lerroux es la adhesión del partido socialista. Y como el socialismo español no tiene preocupaciones antimonárquicas, fácil les será a sus jefes tomar parte en esa zurdá concentración de presuntos herederos del directorio militar.

## INTRANSIGENCIA CLERICAL

El corporal de la United Press en Roma, informa que el órgano de la curia "L'Osservatore Romano", desautoriza el rumor circular por los diarios el efecto de que el arzobispo de Tosi representará al Pontífice en la ceremonia de la plaza fundamental del monumento a San Francisco de Asís, a celebrarse en Milán el 12 de abril próximo.

Al respecto, dice el órgano oficial del Vaticano que al hacer monseñor Tosi acto de presencia en la ceremonia citada, ello es un asunto puramente personal.

Al desvirtuar la noticia de la representación del pontífice en el acto, "L'Osservatore Romano" expone con toda claridad que "el Papa — como es obvio — no puede estar representado en una ceremonia a la que también concurre el primer ministro de Italia, toda vez que los Papas, desde el año 1870, nunca estuvieron representados oficialmente en manifestaciones a las que concurren representantes del gobierno italiano".

De seguro que Mussolini no esperaba esa salida. ¿No es el primer gobierno de Italia que, después del año 1870, se abstiene directamente a la solución de la cuestión romana? La intransigencia del Vaticano está creando serios obstáculos a la cristianización de la nación, y no sería difícil que el historiador Lerroux reclamara su derecho a figurar en los partidos de turno.

El corporal de la United Press en Roma, informa que el órgano de la curia "L'Osservatore Romano", desautoriza el rumor circular por los diarios el efecto de que el arzobispo de Tosi representará al Pontífice en la ceremonia de la plaza fundamental del monumento a San Francisco de Asís, a celebrarse en Milán el 12 de abril próximo.

Al respecto, dice el órgano oficial del Vaticano que al hacer monseñor Tosi acto de presencia en la ceremonia citada, ello es un asunto puramente personal.

Al desvirtuar la noticia de la representación del pontífice en el acto, "L'Osservatore Romano" expone con toda claridad que "el Papa — como es obvio — no puede estar representado en una ceremonia a la que también concurre el primer ministro de Italia, toda vez que los Papas, desde el año 1870, nunca estuvieron representados oficialmente en manifestaciones a las que concurren representantes del gobierno italiano".

De seguro que Mussolini no esperaba esa salida. ¿No es el primer gobierno de Italia que, después del año 1870, se abstiene directamente a la solución de la cuestión romana? La intransigencia del Vaticano está creando serios obstáculos a la cristianización de la nación, y no sería difícil que el historiador Lerroux reclamara su derecho a figurar en los partidos de turno.

El corporal de la United Press en Roma, informa que el órgano de la curia "L'Osservatore Romano", desautoriza el rumor circular por los diarios el efecto de que el arzobispo de Tosi representará al Pontífice en la ceremonia de la plaza fundamental del monumento a San Francisco de Asís, a celebrarse en Milán el 12 de abril próximo.

Al respecto, dice el órgano oficial del Vaticano que al hacer monseñor Tosi acto de presencia en la ceremonia citada, ello es un asunto puramente personal.

Al desvirtuar la noticia de la representación del pontífice en el acto, "L'Osservatore Romano" expone con toda claridad que "el Papa — como es obvio — no puede estar representado en una ceremonia a la que también concurre el primer ministro de Italia, toda vez que los Papas, desde el año 1870, nunca estuvieron representados oficialmente en manifestaciones a las que concurren representantes del gobierno italiano".

De seguro que Mussolini no esperaba esa salida. ¿No es el primer gobierno de Italia que, después del año 1870, se abstiene directamente a la solución de la cuestión romana? La intransigencia del Vaticano está creando serios obstáculos a la cristianización de la nación, y no sería difícil que el historiador Lerroux reclamara su derecho a figurar en los partidos de turno.

## Tópicos gastados

### EL ANARQUISMO Y EL MOVIMIENTO OBRERO

La incompreensión de muchos de nuestros impugnadores, nos obligará aún a repetir muchas veces conceptos hasta la saciedad explicados, por la generalidad de nuestros lectores conocidos y por nuestros hombres y grupos de combate aplicados prácticamente en el terreno de sus luchas cotidianas, por un largo período de años, más que suficientes para acreditar, o desvirtuar una táctica. Ahora que se agitan nuestros problemas internos en los medios revolucionarios de Europa, especialmente en España y Francia, llevados a este último país por los empujones emigrados y perseguidos de la península, la oposición a las inspiraciones del anarquismo argentino toma cuerpo en aquellos medios, delimitándose dos tendencias irreconciliables y pasando cada una de ellas a tomar posesiones para combatirse.

En esta circunstancia, aunque no tuviéramos necesidad de insistir en cosas trilladas, no podríamos pasar por alto la idea que en el viejo continente se inicia para reivindicar el espíritu que ha precedido toda nuestra historia combatiente y sirve aún como norma de nuestra acción. El hecho mismo de que hayamos abierto brechas en el hogar ayer amurallado sindicalismo europeo para dar introducción a un concepto ideológico firme, que hasta ahora se sustentaba sólo

como un accesorio en el mejor de los casos, nunca con un objetivo concreto, nos impide a reinitiar campañas olvidadas y actualizar juicios de ayer, más o menos ilustrados por una feliz realidad de hoy. Tenemos derecho a expresar la satisfacción de los buenos sembradores, que renuevan incesantemente la tierra y la abonan de mil maneras, logrando una día verla eclosionar en frutos ubérrimos, como tributo a sus fatigas pasadas y a su impertérrita confianza en el resultado del propio esfuerzo, sin atribuirnos el patrimonio total de ese despertar de energías operado entre nuestros camaradas que aluden al mar para imprimir a las luchas del proletariado nuestras características regionales, pero asignándonos la parte que corresponde a nuestra prédica constante, llevada allá por medio de este vehículo de expansión ideológica. LA PROTESTA, y por conducto de millares de impresos salidos casi exclusivamente de esta casa, como una manifestación de la potencialidad del anarquismo de este país que le permite no sólo atender sus necesidades internas, sino irradiar su luz a través de las fronteras.

Pero, además, métese la circunstancia su, socios. Ha empezado a discutirse, levantándose ese cordón alfiler con que se nutriera rodeando atribuyendo a la indiferen-



# Movimiento obrero

## C. PRO BLOQUEO A PICOARDO

## HUELGAS

### OBREROS LADRILLEROS

Un algría a los trabajadores conscientes adheridos a la FORA y a los anarquistas en general. Camaradas: una vez más nos vemos en la necesidad de dar la voz de algría a todos los trabajadores y anarquistas que conscientemente prestan su apoyo moral y material a este boicot para que no los tome de sorpresa la maniobra del pulpo Picoardo y Cia, pues, como se vé oblicuo cada vez más a limitar su producción no sea una medida para contrarrestar los efectos de la solidaridad que los trabajadores prestan a este boicot.

Habiéndole fracasado el bluff de las rifas de casas y otras propiedades, hoy se vé estruendo de sacar a cada momento oportuno nuevas marcas de cigarrillos a fin de oponer algún tiempo más su resistencia a la lucha a muerte que los trabajadores conscientes le hemos declarado. Para este efecto hace poco sacó la marca "Príncipe de Gales", y hoy, explotando la simpatía popular por la rifa, vende del océano con el avión "Plus Ultra", saca una nueva marca con este nombre. Por ello nos vemos obligados a estrechar más los lazos de solidaridad boicoteando igualmente a los cigarrillos "Príncipe de Gales" y "Plus Ultra", como a todos los elaborados por Picoardo y Cia, y Cia. A. de Tabacos.

Tenemos la convicción de que hemos de salir triunfantes en poco tiempo, si nos ayudan con su apoyo todos los camaradas conscientes, pues nuestra tenacidad será inquebrantable y ella nos llevará al triunfo de nuestra causa noble y altruista, imponiendo el respeto a la dignidad de los productores conscientes.

Tenemos fe en nuestras fuerzas y en la solidaridad que nos prestan nuestros hermanos de dolor y de miseria.

Boicot a todos los productos de Picoardo y Cia., y Compañía A. de Tabacos.

EL SECRETARIO

## "EL PRODUCTOR"

### Su circulación en la Argentina

Este periódico anarquista que se edita en Barcelona e interpreta fielmente el criterio de los anarquistas de la Argentina sobre problemas tácticos y teóricos, necesita del apoyo de todos aquellos que en estos intereses difunden en el exterior el espíritu que anima las luchas de la F. O. R. A., del que la referida publicación es eco energético y vibrante. Habiendo por los jefes tradicionales del socialismo español, "El Productor" debe luchar en un medio refractario y su vida depende en buena parte del esfuerzo que los anarquistas del continente realicen por sortearlo como una prolongación de su propio espíritu.

En consecuencia, aquellos compañeros que deseen leerlo, difundirlo y ayudarlo, pueden dirigirse a Florent Acha, Estados Unidos 2545, Capital, solicitando ejemplares sueltos o cantidades al precio de 0.10 al ejemplar. Es indispensable adjuntar el importe. Pueden servirse ejemplares de ediciones anteriores.

## ROSARIO Sub-agente

Avisamos a los camaradas y simpatizantes residentes en el Barrio Godoy, que el compañero Felipe Lobos, de común acuerdo con esta administración y con el agente Pablo Fernández, se ha hecho cargo de la cobranza y de lo relacionado con el diario en ese barrio.

También avisamos a los interesados que el subagente Angel V. Pérez, de la calle Rodríguez N. 18, se trasladó a la calle Almirante Brown 2570.

LA ADMINISTRACION

## Asamblea anarquista

La comisión nombrada por las asambleas anteriores y encargada de llevar a efecto los acuerdos tomados, invita a los firmantes del manifiesto en circulación en la local del miércoles 17, a las 21 horas, en el local de costumbre.

LA COMISION

## "El anarquismo en el movimiento obrero"

El anunciado libro de los compañeros E. López Arango y D. A. de Santillán, editado por la Tipografía Cosmos, de Barcelona, ya está puesto a la venta. Consta de 202 páginas y se vende al precio de 80 centavos. Los pedidos por cantidades se harán con un descuento del 30 por ciento.

La venta en la América latina, excepto en México, está a cargo de LA PROTESTA. Dirigir los pedidos a esta Administración.

MIGUEL BAKUNIN

## LA INTERNACIONAL

Y LA ALIANZA EN ESPAÑA Por MAX NETTIAU Primer volumen de la Biblioteca de LA PROTESTA — \$ 050.

## Calles Gráficas

## LA PROTESTA

Se hace toda clase de trabajos de imprenta y de encuadernación

Libros, Folletos, Revistas, Periódicos, Estatutos, Carteles, Manifiestos, Programas, Entradas, Recibes, Estampillas de cotización, Carnets, Circulares, Sellos de Goma, Clichés, Fotografados, Estereotipias, etc., etc.

## A. PRO BLOQUEO A PICOARDO

Recomendamos como siempre el boicot a los productos del Trust tabacalero, formado por Picoardo y Cia. y Compañía Argentina de Tabacos. Las marcas boicoteadas son las siguientes: Cigarrillos: "43", Región, Principes de Gales, Beina Victoria, Barrilete, Epoca, Gloria, La Poupée, La Patria, Ideales, Brasil, "H. P.", Iris, Triunfo Oro, La Cubana, Excelsior, Triunfo de las Ciencias, Colmena, Sublimas y Goal.

Tabacos, picadura y hebra: Virginia Crispi, Popilar, Margarita de Saboya, Pedro II, Humberto I, Bahía, Francia, La Colmena, El Indio, El Toro, Mamá, América, Cerro Corá, y las marcas de la Compañía Argentina de Tabacos.

¡Solidaridad, trabajadores!



## 8 OFICIOS VARIOS

(Gral. Roca — Río Negro)

A todos los trabajadores en general y los de Río Negro en particular, notificados que habiéndose constituido en esta localidad un comité pro boicot a la casa Ferrerías Fuertes y Cia. y máquinas trilladoras de Frollán López, a los efectos de intensificar la lucha, hasta doblegar la propensión a estos despojos, solicitamos la ayuda tan moral como material de todo compañero de buena voluntad.

¡Solidaridad, compañeros!

Correspondencia a nombre de J. Heredia de Lázaro.

## AGROPACION AUXILIAR DEL C. PRO PRESOS Y DEPORTADOS

A los compañeros que se han comprometido para ayudar económicamente al Comité Pro Presos y Deportados por intermedio de esta agrupación, se les recuerda que pueden depositar sus cotizaciones en las locales de las siguientes instituciones:

LA PROTESTA, Perú 1537; F. O. del Cuzco E. Unidos 3545; Ateneo D. de Villa Crespo, Aguirre 1185; B. "Cultura Libertaria", Antunesqun 2608, Villa Urquiza; Ateneo A. Parque de los Patricios, Almagro 604; Paraná 184 y en nuestra secretaría, Agüero 580 y B. Mitre 3270 (S. de R. Olivares Frías).

Asimismo, se comunica que esta Agrupación ha autorizado para cobrar a los siguientes compañeros:

Adolfo Verde, R. Franco, M. Alvarez, Galbarzo y A. A. García.

¡Solidaridad, camaradas!

LA AGROPACION

## FUNCIONES Y CONFERENCIAS

### A. E. "HUMANIDAD DEL PORVENIR"

(Pilegro — Avellaneda)

Función y conferencia, a beneficio de este Ateneo y el Comité Pro Presos de Avellaneda, que se realizará el sábado 20, a las 20.30 horas, en el Salón Politeama Balsani, calle Pavón y Avda. Gálvez (La Moción).

El conjunto artístico "Caldor de la Barca" pondrá en escena la obra del malogrado autor Florencio Sánchez, titulada:

"BARRANCA ABAJO"

En los entreactos la orquesta tocará himnos revolucionarios. — Conferencia por un compañero, sobre: "El anarquismo y la opinión vulgar".

Camaradas: por la propaganda y por los presos, ¡solidaridad!

Entrada general \$ 1.— Niños no pagan.

## MEJORA A "PARQUE DE LOS PATRICIOS"

Función y conferencia, a realizarse en Estados Unidos 3545, el sábado 20, a las 21 horas, a beneficio de este Ateneo.

El cuadro "Arte y Naturaleza", pondrá en escena la obra de dos actos de E. Saldaña: "El Compañero de Fiebre", y la comedia, en un acto, de E. Bracco: "Don Pedro Caruso". En un entreacto un compañero dará una conferencia sobre un tema de actualidad.

Se levantará el telón a las 21 horas, con objeto de terminar temprano y dar así lugar a los camaradas para concurrir al picnic de LA PROTESTA.

## LA COMISION

### OBREROS LADRILLEROS

#### CONVOCATORIAS

##### CONDUCTORES DE CARROS

### AGROPACION AUXILIAR DEL COMITE PRO P. Y DEPORTADOS

### OBREROS LADRILLEROS

#### OBREROS PANADEROS

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS

#### OBREROS PANADEROS

#### U. DE E. SOCIALES Y C. INTEGRAL

#### UNION CHAUFFEURS